

Esta sección está destinada difundir las actividades académicas de la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias. De otras sociedades afines y de distintos centros de especialidad, así como noticias de interés médico, científico o cultural en general. También acoge las cartas al editor, comentarios y sugerencias de los lectores y toda colaboración que se encuadre dentro de estos objetivos.

Actividades académicas de la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias. Trimestre julio - septiembre 2025

32° Jornadas de Invierno 2025 “Patologías Respiratorias Frecuentes en Atención Primaria”

Se efectuaron en forma presencial los días 4 y 5 de julio de 2025, en el MR Hotel de Santiago y fueron coordinadas por la Dra. Constanza Florestano y Dr. Matías Meyer.

Se realizaron tres módulos plenarios dedicados a generalidades (actualización de la epidemiología de las enfermedades respiratorias y vacunas), patologías emergentes y estilos de vida y salud respiratoria. También se realizaron tres módulos dedicados a patología respiratoria pediátrica mientras paralelamente se efectuaban otros tres módulos dedicados a temas de medicina respiratoria.

Los temas tratados en los módulos pediátricos fueron: manejo de urgencias infecciosas, patologías respiratorias crónicas y asma en pediatría, mientras los temas centrales de medicina respiratoria se refirieron a manejo de enfermedades obstructivas, trastornos respiratorios del sueño y a problemas frecuentes en atención primaria de adultos.

Se inscribieron 137 profesionales de la salud, quienes pudieron optar a recibir un certificado de asistencia (horas académicas) y/o de evaluación luego de aprobar una prueba escrita.

Curso de Intervención Terapéutica Avanzada en Tabaquismo para profesionales de la Salud 2025

El 7 de julio se inició una nueva versión de este curso teórico práctico que se está efectuando en modalidad telemática asincrónica y que se extenderá hasta el 24 de octubre de 2025. Su propósito es capacitar a los profesionales de la salud en los fundamentos teóricos y herramientas clínicas

prácticas para la evaluación y tratamiento integral del paciente fumador. Está dirigido a profesionales del área de la salud con responsabilidad en la atención directa de pacientes, de comunidades o en la gestión de programas de salud relacionados con la prevención, manejo y tratamiento de tabaquismo. Este curso cuenta con la coordinación de las Dras. María Guacolda Benavides y María Paz Corvalán, distinguidas integrantes de la Comisión de Tabaquismo de la SER y tiene el patrocinio de CONACEM, SOCHINEP, Sociedad de Alergia e Inmunología y la Universidad de Chile, la Universidad de la Frontera y la Universidad de los Andes. En este curso se encuentran inscritos 130 profesionales de la salud.

20° Curso Dr. Patricio González y 10° Jornada de Enfermedades Respiratorias Pediátricas Dr. Alfonso Montecinos

Esta ya tradicional actividad desarrollada por la Filial Sur de la SER, se efectuó en modalidad presencial 1° de agosto de 2025 en el Hotel Sonesta, Osorno y fue coordinada por el Dr. Francisco Cano y Dra. Natalia Rivera. Se inscribieron 136 profesionales de la salud.

6° Jornada de Actualizaciones en Enfermedades Respiratorias del Norte en Adultos y Niños

Se realizó el 29 de agosto de 2025 en el Hotel Antofagasta. Fue coordinada por los Dres. Marcela Aguirre, Catherine Guzmán y Eduardo Vergara y contó con el patrocinio de la SER como entidad organizadora y de la Universidad de Antofagasta, del Servicio de Salud de Antofagasta, del Hospital Regional de Antofagasta y de la I. Municipalidad de Antofagasta. Los principales temas presentados en pacientes adultos y pediátricos fueron: Apnea del sueño - Asma grave - Bronquiectasias en el adulto - Imágenes en enfermedades obstructivas - Nuevas vacunas y nuevas indicaciones - Función pulmonar - Vapeo

en la adolescencia.

En esta actividad presencial con certificación de asistencia y prueba de evaluación optativa se inscribieron 70 profesionales de la salud.

12° Jornada de Primavera 2025:

Actualizaciones de Infecciones Respiratorias, Alérgicas y Asma... ¿Qué más podemos hacer?

Esta jornada se efectuó el 5 de septiembre de 2025, en el Hotel Pullman Santiago El Bosque, Las Condes y fueron coordinadas por el Dr. Cristián Deza (especialista en medicina respiratoria) y la Dra. Natalia Rivera (pediatra broncopulmonar).

La jornada se desarrolló en 4 módulos abarcando patología respiratoria en adultos y niños.

Cada uno de los 4 módulos estuvo constituido por 4 charlas de 20 minutos finalizando con una mesa redonda de los expositores nacionales que actualizaron tópicos relevantes de los siguientes grandes temas: Patología infecciosa respiratoria - Alergias respiratorias - Manejo farmacológico del Asma Bronquial leve a moderada -Manejo integral del paciente asmático y alérgico.

En esta actividad presencial con certificación de asistencia y prueba de evaluación optativa se inscribieron 99 profesionales de la salud.

Día Mundial de la Fibrosis Pulmonar. Seminario presencial y webinar

La Comisión de Fibrosis Pulmonar de la SER, realizó esta actividad en modo presencial y telemática, para conmemorar el Día Mundial de la Fibrosis Pulmonar, en la mañana (8:30 a 13:00 h) del 13 de septiembre de 2025 en el auditorio de la Facultad de Medicina de la Universidad de Concepción. Esta actividad fue coordinada por la Dras. Claudia Azócar (Universidad de Concepción) y Catalina Briceño (P. Universidad Católica).

Esta actividad estuvo dirigida a pacientes con

fibrosis pulmonar, médicos no especialistas y en formación. Los temas expuestos se refirieron a aspectos relevantes de la fibrosis pulmonar idiopática tales como su abordaje general, estudios genéticos y reumatológicos, su terapia farmacológica, aplicación de trasplante pulmonar, de rehabilitación, de vacunación y de oxigenoterapia.

Se registró la inscripción de 180 profesionales de la salud en las modalidades presencial y telemática

57° Congreso Chileno de Enfermedades Respiratorias

Invitación del Comité Científico SER a presentar comunicaciones libres

Estimados socios y amigos de la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias:

Como todos los años celebraremos nuestro Congreso Chileno de Enfermedades Respiratorias, este año desde el 2 al 6 de diciembre de 2025 en el Hotel Enjoy de Coquimbo.

La investigación científica y difusión de ésta es una tarea muy relevante para nuestra sociedad de ciencias médicas, por lo cual los estimulamos a enviarnos sus trabajos de investigación.

Al igual que en años previos los trabajos deben contar con la aprobación del respectivo comité de ética, pero es posible enviar trabajos que estén aún en proceso de aprobación por dicho comité.

En esta oportunidad y como es ya tradición se entregarán premios para los mejores trabajos.

El plazo de entrega de los resúmenes de los trabajos de investigación es el 14 de septiembre de 2025 hasta las 23:59 h.

Invitamos a todos nuestros socios y amigos a participar compartiendo su quehacer y desarrollo profesional.

Saludos afectuosos

Dr. Guillermo Zepeda Flores
Coordinador, Comité Científico SER

ELECCIÓN DE PRESIDENTE Y DIRECTORES SER 2026-2027

Las postulaciones a presidente o director de la SER se recibirán vía correo electrónico de la SER: <ser@serchile.cl> hasta las 17:00 h del 5 de octubre de 2025. Pueden postular socios titulares con cuotas societarias al día. Los candidatos a presidente deben ser apoyados por 10 firmas de socios titulares y los candidatos a director por 5 firmas. Cada socio titular podrá patrocinar solo un candidato a presidente y/o director.

Semblanzas



Dr. Alfredo Estrada Larrain y Dra. Adriana Vega País

Con gran pesar la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias informó a la comunidad el sensible fallecimiento de los distinguidos socios y antiguos neumólogos Dr. Alfredo Estrada Larrain ocurrido el 31 de julio de 2025 y el de su esposa la Dra. Adriana Vega País acaecido tan solo 19 días después el 19 de agosto del presente año. Ambos funerales se realizaron en forma privada en Santiago en el cementerio Parque del Recuerdo, Huechuraba.

El Dr. Estrada y la Dra. Vega realizaron sus estudios en la Escuela de Medicina de la Universidad de Chile, titulándose de médico-cirujano en 1962. Luego de contraer matrimonio, ambos ejercieron como médicos generales de zona en Río Negro, provincia de Osorno. Haciendo uso de una beca de retorno ambos se especializaron en Neumotisiología.

El Dr. Estrada se especializó en la cátedra y servicio que dirigía el profesor Victorino Farga en el Hospital del Tórax (actual Instituto Nacional del Tórax) y al finalizar su beca se incorporó esa institución, donde se destacó por su trabajo y

aportes en el Programa de Control de la Tuberculosis.

Por su parte la Dra. Vega se especializó en Neumotisiología en el Centro Broncopulmonar del Hospital San Juan de Dios, dirigido por el profesor Edgardo Carrasco y al finalizar su especialización, se incorporó al Hospital del Tórax, trabajando en el Servicio de medicina, en la Unidad de Cuidados Intensivos y en el Laboratorio de Fisiopatología. Realizó investigaciones en Insuficiencia Respiratoria, Síndrome de Distrés Respiratorio Agudo y Biomecánica Respiratoria.

Entre 1974 y 1984 los Dres. Estrada y Vega trabajaron en Alemania, Holanda y Centroamérica. A su regreso a Chile la Dra. Vega trabajó en la Clínica de Enfermedades Respiratorias Miguel de Servet. En tanto que el Dr. Estrada a su regreso a Chile continuó dedicándose a la Psicoterapia Familiar, su nueva especialidad.

Estando ya jubilados tanto el Dr. Estrada como la Dra. Vega publicaron su experiencia en la medicina rural en sendos capítulos del texto "Vivencias de Médicos Generales de Zona en el Chile del Ayer" editado por el Colegio Médico de Chile, Consejo Regional Concepción, en el año 2015.

Además de su destacado desempeño profesional la Dra. Vega fue muy reconocida por su vocación de servicio, franqueza al hablar y actuar, carisma y empatía con sus pacientes, por todos quienes tuvieron el privilegio de conocerla o interactuar con ella.

Quienes tuvieron la oportunidad de conocer o interactuar con el Dr. Estrada, reconocen que era una persona de trato amable, dialogante y de fuertes convicciones, con una conducta consecuente con su ideario.

Expresamos nuestras sentidas condolencias a sus hijas Marcela y Liliana que en menos de un mes han sufrido la irreparable pérdida de sus padres. Así mismo extendemos nuestras condolencias a sus parientes y círculo más íntimo de colegas y amigos.

*Dres. María T. Vicencio Aedo y
Manuel Oyarzún Gómez*

25 de agosto, 2025